

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 129 (1984)
Heft: 5

Buchbesprechung: Le Premier Régiment Etranger de Cavalerie en Indochine, 1947-1956
[Hubert Ivanoff]
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le Premier Régiment Etranger de Cavalerie en Indochine, 1947-1956

Un ouvrage du chef d'escadron Hubert Ivanoff*

Créé en 1921 en Tunisie, le 1^{er} REC s'est illustré au Maroc et en Syrie entre les deux guerres mondiales, démontrant, par la mécanisation de certains de ses escadrons détachés, les capacités d'adaptation qui lui ont permis de se distinguer à nouveau en Belgique et en Autriche. C'est pourtant «à pied» qu'il part pour l'Indochine en 1946, ignorant tout à la fois des missions, et des matériels qui l'attendent. En Extrême-Orient, ses bataillons de marche découvrent de nouvelles formes de combat contre un adversaire différent et sur des terrains inconnus. Dépassant l'imagerie des «crabes» et des «alligators», ce mémoire a pour but de montrer, plus que les heures de gloire et de deuil du Royal Étranger, comment il a relevé, par le jeu combiné des formations, de la technique et de la tactique, ce triple défi de toutes les guerres. Associant le calme légionnaire au dynamisme de la cavalerie, trois groupements autonomes ont expérimenté des engins blindés nouveaux et secrétés des doctrines d'emploi en Annam, en Cochinchine et au Tonkin.

Au moment de rédiger son ouvrage, mémoire lui donnant accès à la

maîtrise d'histoire, le chef d'escadron Ivanoff avait été l'adjoint au chef de corps du 1^{er} REC. D'entrée de jeu, il s'aperçut que les documents d'archives, auxquels il avait pourtant largement accès, ne suffisaient pas à retracer l'histoire de son corps de troupe. Aussi lui a-t-il fallu (et c'est aussi ce qui fait l'originalité de ce travail) enquêter et recueillir les témoignages d'anciens du régiment pour reconstituer le déroulement de son action en Indochine.

10 décembre 1946, embarquement à Oran, en route pour l'inconnu. 4 janvier 1947, le *Pasteur* qui transporte le 1^{er} REC accoste à Tourane. Il se compose alors d'un escadron hors-rang (cp EM) et de six escadrons à pied qui ignorent tout encore des moyens dont ils seront équipés et qui varieront d'une unité à l'autre. L'existence du régiment sur son nouveau théâtre d'opérations peut se diviser en trois grandes étapes: de 1947 à 1951, c'est la montée en puissance, l'implantation et la motorisation. Entre 1951 et 1953, le 1^{er} REC s'étoffe, se réorganise et éclate en groupements autonomes pourvus d'unités amphibies.

L'apogée du régiment se situe en 1953. Dès l'armistice de 1954, il remplit pour l'essentiel des missions de

* «Le Premier Régiment Etranger de Cavalerie en Indochine, 1947-1956». Université Paul-Valéry, Montpellier - 192 + 86 pages.

sûreté avant de regagner, en 1956, l'Afrique du Nord d'où il était parti quelque dix années plus tôt.

Un tel ouvrage ne se résume pas, tant il est vrai que l'engagement d'un corps de troupe de l'importance du 1^{er} REC sur un théâtre de ce genre se démultiplie en une infinité d'actions menées à l'échelon de l'unité ou même du peloton.

Il faut savoir gré à l'auteur d'avoir et la patience, et l'esprit de méthode et de recherche nécessaires pour nous permettre de suivre chaque élément dans ses opérations. Richement illustré de cartes, le travail en profondeur du chef d'escadron Ivanoff apporte une pierre de taille à l'édifice que constitue l'épopée des troupes françaises en Indochine. ■

L'un doit dormir, l'autre veiller : c'est la loi de ce monde.

SHAKESPEARE